
中華民國法官協會 

96年度大事紀要 

日期 時間 活動名稱 主辦單位 活動地點 活動摘要 

01月 03日 10：00 法官協會為維護

法官清淨審判空

間特提出呼籲聲

明 

本會 發表聲明：「全國人民矚目

的台開案、國務機要費用

案，自檢察官提起公訴以

來，相繼開庭，台開案也於

日前宣判，但社會的紛擾現

象並未止息，令人憂慮，法

官協會有鑑於維護法官清淨

的審判空間，是法治國家的

基本條件，為此特別懇切地

提出呼籲：法官審理案件，

須超出黨派，依據法律獨立

審判，不受任何干涉，秉持

法律之前人人平等的原則，

不因當事人的身分、地位而

有差別待遇；嚴守法定的審

判程序，給予檢察官、被

告、辯護人充分的陳述意見

及辯論，對被告有利、不利

的證據，詳加考量，依證據

法則來決定採信或捨棄該項

證據，並依論理法則、經驗

法則來認定事實，適用法

律，判斷是非。法官根據上

述原則、程序，在自由無懼

的環境中所獲得的心證來下

判斷，當事人才能獲得公正

適法的判決。這是多年來我

們所積極追求維護的「獨立

審判」的精髓。相信也是國

人所認同的。 

法院的判決，本來就應攤在

陽光下接受公評，但我們期

望的是客觀的、理性的檢視



和討論，而不是主觀的、情

緒性的，甚至是人身的攻

擊，這將對社會大眾的法治

教育造成負面的示範，更悖

離了法治國家的目標。法官

協會誠摯的呼籲國人，請給

予法官清淨的審判空間，才

能為公正適法的判決。」 

01月 19日 10：00~12：

00 

第七屆會員大表

大會暨理監事改

選 

本會 最高法院四

樓會議室 

由第六屆理事

會楊理事長鼎

章親自主持，

會中選出第七

屆理事黃水

通、李伯道、

蔡烱燉、林勤

純、王聖惠、

吳麗女、謝碧

莉、徐昌錦、

呂太郎、林俊

益、周占春、

許仕楓、紀文

勝、賴淳良、

邱瑞祥、許政

賢、劉坤典、

黃麟倫、陳欽

賢、談虎、劉

又菁 21人及

監事楊鼎章、

吳東都、張升

星、王金龍、

呂淑玲等五

人。 

02月 02日 12：30~15：

30 

第七屆第一次理

監事聯席會 

本會 

  

臺灣高等法

院民事庭大

廈 

三樓會議室 

推選臺中高分

院黃院長水通

為本會第七任

理事長，並選

出常務理、監

事。 



成立法官法推

動小組。 

03月 28日 15：00 摘錄法官法草案

中相關重要條文

「為了你我的工

作環境，不可不

知的法官法」 

本會 本會將此相關條文發表在本

會網站及法官論壇上，供法

官參酌。 

04月 02日 18：00 本會對於自由時

報於 96年 4月 2

日所刊載民間司

改會批評法官系

統阻礙法官法通

過特提出聲明 

本會 發表聲明：「報載民間司法

改革基金會表示目前法官法

立法之障礙主要來自法官系

統反對，本會認為有澄清之

必要：本會必須聲明，絕大

多數法官從不反對一套適合

法官之特殊性，而有別於一

般文官系統之法官專屬法

律，儘速誕生，而法官協會

作為反應法官同仁心聲之團

體自許，對於法官法之推

動，亦不遺餘力，因此，部

分團體表述認為法官系統反

對係法官法立法之最大阻

力，與事實並不相符。 

目前法官法之制定，可謂係

各界之共識，但因草案部分

內容之爭議性，有待整合，

係屬立法過程有待克服之問

題。而法官系統真正憂心

者，乃法官法係整體司法體

制的再建構之核心，如何的

設計始為合理之保障及監督

機制，必須廣徵各界之意

見，不宜偏聽法官界、律師

界，甚至學界的任何一方聲

音。因為目前現象的造成，

具有多重原因，其中固有法

官系統本身應檢討之處，但

訴訟制度之合理修正及以訴

訟運作密切相關之檢察官、



律師之實際作為與所對應之

訴訟文化，均屬訴訟運作成

敗之重要環節，大家均有責

任虛心誠實地面對，本會認

為司法的問題不應被過度簡

化為是因為法官不受監督所

致，法官法中固應有法官適

當監督之精神，但更重要的

是應建構健全合理的法官 

工作環境，如此方為可長可

久而負責任之立法。本會殷

切期待與各界捐棄成見，共

同討論出客觀可行的最佳法

官法版本後，齊力推動儘速

完成立法。 

至關於最高法院迭次發回更

審致案件久懸未結，要係整

體訴訟制度 之問題，與法

官法立法與否非有必然關

係，而如何建構合理之訴訟

制度，法官協會當亦會密切

關心及推動。」 

05月 11日 09：00~12：

30 

醫療法律學術 

研討會 

本會 

臺灣高等

法院 

最高法院 

四樓會議室 

邀請孫大法官

森焱、紀庭長

俊乾，張醫師

律師家琦、蘇

醫師律師嘉

瑞、陳法官麗

玲、王醫師炯

琅、曾教授淑

瑜、許法官辰

舟就醫療法律

民事責任與訴

訟實務、刑事

訴訟實務與檢

討問題進行研

究與討論 



05月 11日 13：30~16：

00 

第七屆第二次理

監事聯席會 

本會 

  

最高法院 

四樓會議室 

討論體檢現行

刑事訴訟制度

實施問題之推

動方案。 

推選應邀赴大

陸參訪及參與

國際法官協會

年會代表。 

06月 11日 15：30~18：

00 

法官法會外協商 立法委員

高思博國

會研究室 

立法院請願

接待室 

由呂監事淑

玲、蔡副祕書

長虔霖代表本

會參與協商討

論法官法草案 

06月 14日 15：00 法官協會對於法

官法之基本立場 

本會 發表聲明：「法官協會日前

由部分理監事請見司法院翁

院長表達本協會對於法官法

之基本立場，並派員參與立

法院高思博委員所主持之法

官法協調會議，目前就主要

議題已獲共識及仍存歧見者

如下：一、關於法官給與部

分，行政院、考試院希望維

持目前現狀。二、關於法官

退養金部分，行政院同意司

法院版本（提高法官 55歲

後之退養金），但考試院反

對。而司法院及本協會則主

張此部分絕不能退讓。三、

關於檢察官準用法官部分，

司法院版本所定本法檢察官

章在檢察官法制定後失其效

力，該條法務部反對。檢改

會則希望增訂檢察官對外依

法執行職務，不受干涉之條

文。」 

06月 23日 16：00 法官協會對新任

司法院長人選之

呼籲 

本會 發表呼籲：「依司法院組織

法第 3條第 2項及第 8條第

1項規定，司法院長在現行



司法體制下，除擔任大法官

會議主席外，並須綜理院務

及監督所屬之各級法院、行

政法院及公務員懲戒委員

會，及決定有關司法之大政

方針，因此，司法院長之任

命是否得人，對於整體司法

品質之優劣、司法公信力之

提升，人民對司法之信賴

度，及司法環境能否有效改

善，關係至深。以往司法院

長人選偶有政治酬庸之批

評，不但使純淨之司法背負

政治之十字架，更使法官同

儕之辛苦耕耘，終難取得社

會民意之公平對待。近年在

全體司法同仁之努力下，政

治影響司法，干涉審判之情

況固已根絕，惟審判環境之

合理化，則仍未見長足之進

展。訴訟制度雖迭有變革，

惟仍未見顯著功效，審判工

作之負荷依然與日加劇。法

官及司法同仁即使案牘勞

形，仍難以提升整體司法之

品質，如何有效改善，當為

新任司法院長之重責大任。

而法官協會作為法官之團

體，對於即將產生之新任司

法院長，是否確能甄拔出最

適切之司法革新掌舵者，至

為關切！因而對於新任院長

之應有條件及作為，本協會

提出以下之呼籲：一、新任

司法院長帶領司法院及所屬

各級法院，以作為司法改革

之火車頭，應堪作為全國法

官之表率，其人格必須無任



何道德、操守之瑕疵，並能

嚴守公私分際，堅持確保審

判獨立、抗拒任何政治干

涉。二、新任司法院長必須

深入瞭解司法問題，對於形

塑優質而合理之司法環境，

具有使命感。三、新任司法

院長對於當前重大之司法課

題，應有積極之作為：

(一)、落實司法概算獨立之

精神，爭取應有之司法資

源。(二)、推動法官案件負

荷之合理化。(三)、強化法

官之存優汰劣。 

(四)、檢視既往的司改政

策，並適應未來司法所面臨

的社會變遷，規劃出法律界

及社會人民普遍可以接受之

方向，繼續落實或妥適調整

既定之司改策略。四、新任

司法院長經總統提名後，在

立法院行使同意權以前，應

針對目前重大司法問題，提

出具體政計劃，供全國人民

及司法同仁檢視。」 

06月 29日 09：30~17：

00 

辯護人之接見、

通信及取證權公

聽會 

司法院 台北地方法

院四樓多媒

體簡報室 

由林理事俊益

代表本會參與

討論 

06月 29日 12：00 第九卷第一期雜

誌出刊 

本會 本會辦公室 寄送各會員、

機關 

07月 06日 09：30~17：

00 

刑事訴訟法部分

條文修正案公聽

會 

法務部 法務部二樓

簡報室 

由林理事俊益

代表本會參與

討論 

07月 10日 11：00 法官協會對於新

任司法院長人選

之新聞稿 

本會 發表聲明：「司法院翁院長

及部分司法院大法官，即將

於今年十月一日卸任，將來

之新任司法院長人選，備受

關注，中華民國法官協會有



鑑於司法院長對於司法改革

推動之重要性，日前對於即

將產生之新任司法院長人

選，曾提出一些呼籲與期

望，並要求經提名之人選於

同意權行使前，能提出具體

之施政計劃。希望權責高層

於甄拔人選時，能提名最適

任之人選出任新任之司法院

長；亦企盼立法院能予公正

審核妥慎行使同意權。 

法官協會就新任司法院長所

必備之條件，經過充分討論

與意見溝通後，一致認為司

法院長適任之條件及其應有

之作為，包括新任司法院長

之人格必須無任何操守上之

瑕疵，要能確保審判獨立，

並能深入瞭解司法問題，對

於當前司法之重要課題，諸

如爭取合理之司法資源、使

法官負荷合理化，及強化法

官之存優汰劣，以及重新檢

討既往之司改政策等，應有

積極之作為。法官協會並呼

籲新任司法院長經總統提名

後，在立法院行使同意權以

前，應針對目前重大司法問

題，提出具體之施政計劃，

供全國人民及司法同仁有檢

視之機會，以確保代表正義

最後關卡之我國司法體系，

在未來能有真正適任之掌舵

者。」 

07月 31日 15：00 法官協會對於總

統發言之聲明 

本會 發表聲明：「據媒體所載，

日前陳總統於接見外賓時，

指出包含法官在內之司法人

員，因政治或選舉因素考



量，企圖介入選舉。本會驚

聞此言，十分駭異，並認為

總統為國家元首，對外代表

國家，所言所行，動見觀

瞻，若已查知有如所指之不

肖司法人員，自應依法交由

權責單位查辦，以肅官箴並

保護絕大多數認真、公正之

法官，免受流言所困，維護

累積不易之司法公信。如無

憑據，空言指摘，隨興放

話，將傷害國家形象，破壞

司法公信，摧毀解決紛爭之

機制，置人民於投訴無門之

地，殊非足取。」 

08月 03日 12：40~16：

00 

第七屆第三次理

監事聯席會 

本會 

  

臺灣高等法

院民事庭大

廈 

三樓會議室 

會務報告、討

論及決議 

  一、追認退會法官。【決議】：通過原本二年以上未繳會費就視同自

動退會，如重新繳納就重新成為會員。二位申請退會法官先暫採

保留方式，。 

二、討論第二次理監事聯席會決議針對參加國際法官協會年會遴選標

準研商修正。【決議】：同意通過遴選標準修正為﹝報名資格中

的正式代表改為【有英文或法文語言能力，經檢附相關語言能力

證明者】；隨員部分將【免附語言能力證明】刪除。二、遴選標

準改為【1.期別較早者優先。2.會員年資較長者優先。3.語言能

力較佳者優先。4.參與同一組別之代表人數，逾該組名額者，依

前三款條件依次遴選。】﹞。 

三、討論是否應向臺灣民主基金會申請參加國際法官協會年會補助款

乙事。【決議】：同 

意今年以個案方式向台灣民主基金會申請參加國際法官協會年會

補助經費。往後每年是否申請補助，將另行提出理監事聯席會決

議。 

四、討論刑事訴訟新制施行後的問題有惡化趨勢，究竟應如何改善因

應。預定於本年 11 

月 16日邀請審、檢、辯、學各界，擴大舉辦學術研討會，擬待

此次理監事會議後著手進行。【決議】：同意通過。 



五、討論是否舉辦協會會員聯誼活動。【決議】：同意通過。 

六、臨時動議：。【決議】：一、日後有關國際事務的問卷都由國際

事務組的法官全權決 

定，認為有必要詢問理監事會的意見再請理監事會決定，沒有必

要徵詢的就請國際 

事務組全權處理。二、法官守則擬修會議請蔡常務理事烱燉、許

常務理事仕楓作為 

協會代表。  

七、決定下一次理監事會議時間。【決議】：訂 11月 16日〈星期

五〉下午 17時舉行 

08月 29日 09：15~17：

00 

國民參審試行條

例草案第二稿公

聽會 

司法院 臺灣高等法

院三樓大禮

堂 

由蕭理事胤瑮

代表本會參與

討論 

09月 02日 12：00 法官協會對於總

統接受媒體專訪

發言之聲明 

本會 日前陳總統於接受媒體專訪

時指稱包括法官在內之司法

人員，「超過七、八成的司

法人員可能立場偏藍」、

「講司法沒有介入總統大

選，是騙人的」、「司法只

問藍綠不問是非，是國家的

悲哀」，本會法表聲明：

「總統連番出現失格且脫序

之發言，非僅子虛烏有，更

全然不顧其自身言行，動見

觀瞻，任意破壞司法公信，

抹殺全體法官之努力，本協

會嚴正呼籲總統若查知有如

所指之不肖司法人員，請即

依法交由權責單位查辦，否

則請即停止對於司法之空泛

攻訐，以維護國家法治之長

遠前途。」 

09月 21日 09：30~12：

10 

法官倫理規範公

聽會 

司法院 臺灣高等法

院三樓大禮

堂 

由劉理事又菁

代表本會參與

討論 

09月 23日 

~27日 

  第 50屆國際法

官年會暨學術研

討會 

國際法官

協會 

挪威-特倫汗 臺灣高等法院

高雄分院陳法

官真真、臺北



地方法院洪法

官純莉、士林

地方法院陳法

官玉曆、新竹

地方法院李法

官珮瑜、基隆

地方法院姚法

官貴美、苗栗

地方法院檢察

署陳檢察官佞

如參加中央會

議、區域會議

與行政、民

事、刑事、勞

工研討組 

09月 30日 

~10月 3日 

  參訪哥本哈根地

方法院、斯德哥

爾摩地方法院 

  丹麥、瑞典 促進司法交流 

11月 16日 08:40~16:55 刑事訴訟新制之

檢討與再造研討

會 

本會 

司法院 

臺灣高等

法院 

最高法院 

四樓會議室 

邀請朱教授石

炎、蔡法官崇

義、林法官俊

益、江法官振

義、蔡主任檢

察官碧玉、陳

檢察官瑞仁、

陳主任檢察官

盈錦、吳主任

檢察官巡龍、

林律師永發、

羅律師秉成、

顧律師立雄、

尤律師伯祥、

陳教授運財、

楊副教授雲

驊、林副教授

鈺雄就刑事訴

訟法新制相關



問題進行研究

討論 

11月 16日 17:30~20:00 第七屆第四次理

監事聯席會 

本會 最高法院 

四樓會議室 

會務報告、討

論及決議 

  1.    追認入會會員。 

2.    本協會最近有因特定突發事件，經媒體或有關方面徵詢，須即

時表示意見，而未及以電子郵件徵詢所有常務理監事，爾後就此

情形是否授權理事長經徵詢得即時回應之理監事意見後，逕行核

定對外發言之內容。【決議】特殊重大事項的回應方式，應儘量

慎重，原則上還是徵詢大家的意見，如確實遇有特殊緊急事故，

則授權理事長做緊急處理。 

3.    法官法關於檢察官準用之落日條款，是否統一本會立場，以利

後續推動時，本協會對外發言。【決議】本議題保留。 

4.    本協會參與國際法官協會年會等國際事務活動，常涉及國家定

位及名稱之問題，為使本會指派之代表就如何對應有所遵循，請

討論。【決議】本事項暫不做決議。 

12月 31日 12：00 第九卷第二期雜

誌出刊 

本會 本會辦公室 寄送各會員、

機關 

  

 


